

Notas bibliográficas

"KARST", revista bimestral de espeleología. Mayo-junio, 1964. N.º 0. 32 Pág., Barcelona

Sale a la luz esta nueva revista especializada en espeleología, que, como si nada, empieza desde el volumen número 0. La publicación, que persigue tendencias divulgadoras, viene a cubrir el vacío que notábamos. Pues era necesaria para la coordinación entre los distintos practicantes de la exploración subterránea. Está editada por J. M. Armengou bajo la dirección de Oscar Andrés Bellet. Tiene por corresponsales, en Vitoria, Adolfo Eraso; en Bilbao, Ernesto Molte, y en Alcoy, Rafael Pla.

Encabezan éste primer número extractos de cartas dirigidas por entidades y particulares a la dirección de la nueva revista con acogida alentadora.

El contenido de sus trabajos breves pero jugosos, son: *Heleros subterráneos*, por Joaquín Montoriol; *La cueva de Nerja*, por J. M. A. M.; *¿Por qué las estalactitas y estalagmitas tienen precisamente esa forma?*, por Adolfo Eraso; *Topografía. Brújula universal*, por el profesor Oulianoff; *Eivissa II* (Campaña espeleológica en la isla de Ibiza), por E. R. E.; *La Cova Juliana* (Escenario de prácticas de los exploradores subterráneos alicantinos), por Miguel Abad; *Nuevas observaciones en el "Avenc de la Ferla"* (Barcelona), por O. Escolá; *Simas y cavernas españolas que se incluirán en el catálogo mundial*, por Adolfo Eraso; *Curiosidades espeleológicas* (Recopilado del libro "Los misterios del mundo subterráneo", de Antón Lubke), (libro reseñado en MUNIBE, 3-4, página 142, de 1963), para terminar con un *Noticario espeleológico* (Reuniones, expediciones, hallazgos, proyectos, etc.).

Contiene abundantes ilustraciones, fotografías, dibujos, croquis, planos y diagramas que facilitan la interpretación de los trabajos.

Sin más, constituye un éxito la publicación, a la que deseamos largos años de vida para el buen desarrollo de la espeleología peninsular.

Juan San Martín

* * *

BREVES NOTAS INTRODUCTORIAS AL CONOCIMIENTO DE LOS SUMIDROS DEL HOYO DE GAZTERAN I Y II, por

Gaizka Ugarte Urtiaga. *Notas y comunicaciones* del Instituto Geológico y Minero de España, N.º 71, Págs. 47/62. Año 1963. Madrid.

Apreciable aportación para el conocimiento de la geo-espeleología de Vizcaya constituye el trabajo llevado a cabo por Gaizka Ugarte, del Grupo Espeleológico Vizcaino "G.E.V.", de la Excma. Diputación de Vizcaya, sobre los sumideros de los Hoyos de Gaztarán, situados en término municipal de San Pedro de Galdames, a 650 m. sobre el nivel del mar.

Las bocas de acceso a dichas cavidades se abren en un polje de 500 m. por 200 m. de extensión. A su vez, el polje radica en el complejo Urgoniano del Cretácico Inferior, con transiciones del Albiense Inferio al Wendense marino. Cuya morfología es la elástica y reconstructiva.

La constitución geológica de la zona es tan óptima para el desarrollo de cavidades que la labor de prospección realizada por los espeleólogos vizcainos dio por resultado el hallazgo de varias decenas de ellas, algunas de las cuales son cuidadosamente catalogadas por el autor del presente trabajo.

Detalla datos sobre espeleografía, espeleomorfología, hidrología, espeleogénesis, espeleometeología y bioespeleología. Acompañan al trabajo dos croquis, tres fotografías y un plano general en planta y corte de las dos cavidades que convergen en su interior.

Juan San Martín

* * *

MI VIDA SUBTERRANEA, por Norbert Casteret. Editorial Bruguera, S. A. 14 X 21 cm., 381 Págs. Con 48 fotografías. Barcelona, 1962.

Esta es la segunda de las obras de Casteret que se traduce al castellano. La primera fue *Diez años bajo tierra*, que con traducción del marqués de Loriania publicó la Sociedad Española de Antropología, Etnografía y Prehistoria en 1943. La presente está traducida por Concha Borrás del original francés *Ma vie souterraine*. Traducción bastante deficiente por no estar la traductora muy enterada de terminología espeleológica y montañera. Como error